
第十屆會⻑的話 
丹江於年初有幸接任第⼗屆國防醫學院校友會會⻑及國防醫學院校友文教基⾦會董事⻑，內

心深感責任重大而惶恐，靜思後我告訴自己，這可能是我最後的⼀份重責大任，也該是放下⼀些

塵事瑣務，飲⽔思源，作全心奉獻和回饋的時刻了，謹先向師⻑、學⻑和校友們的⽀持和⿎勵敬

表謝忱！ 

 

憶起⺠國 51 年帶著規定的小行囊到⽔源地報到的情景，在學校念書的美好時光，到⾦門服

務部隊基層的初體驗，在三總接受嚴格住院醫師訓練的日子，及後來臨床和醫療行政工作的打拼

歲⽉；⼀眨眼 48 年過去了。近日收到甫自⾼雄榮⺠總醫院院⻑退休的同班同學－鄭國琪兄的回

憶錄敬師篇：⼀路遇貴⼈向老師們致敬。他特別感謝經國先⽣、盧院⻑致德、盧教授光舜等諸多

老師和⻑者。我們倆⼀個來自僻遠地區的眷村子弟，⼀個來自香港起初國語很不輪轉的僑⽣，皆

能從基層作到醫學中心院⻑退休而倍感光榮。每位校友所學及經歷雖不盡相同，但都是由⺟校的

培養、教育和訓練，方能有良好的專業技能根基，方得在醫學和醫療舞台上發揮並有機會發光發

熱的過程是相同的；簡⾔之，是⺟校造就了我們的現在。借⽤第八屆陳會⻑福⺠的話「我們捫心

自問，除了⽗⺟養育之恩外，還有什麼⼈或組織能免費給我們這麼多恩惠?」真是感恩啦！ 

 

舉⽬世界卓越的學府都有組織及運作良好的校友會；經由校友們熱心贊助和投入，⻑期⽀持

著⺟校的發展。陳會⻑曾指出，因⺟校是軍事院校，基於屬性與本質，校友和學校間互動並不如

⺠間大學，這該是校友會最該補強的事；我深表同感，並願傾全⼒透過屬社團組織的本校友會，

謀求改善。校友會文教基⾦會亦會秉持其宗旨，繼續協助校友會以加強⽀持⺟校的發展和創新為

中心要務，創校已 109 年的⺟校是大家的⺟親和溫暖的家，我們體內都有它的 DNA，外表更有它

的烙印標記！ 

 

校友會另⼀個重要工作主軸是加強校友相互⿎勵、扶持和照顧，經整體的凝聚而產⽣團結的

⼒量。校友會就是校友們連絡和諮詢的窗口，精美的源遠季刊就是大夥的家書，讓我們互道訊

息、分享感覺和相互砥礪。我們也會加強校友們有關健康保健及就醫等問題的諮詢和關照服務。

請校友們別忘了校友會⼀直在關心著大家，請多與我們聯絡，特別是在有困難或感覺無助的時

候！ 

 

誠如第七屆楊會⻑建芳的話「個⼈常思學校、校友與校友會之間應如何分工合作，方能發揮

校友會應有的功能，請校友們不吝給予指教」，這也是我的困惑，懇請繼續給予建議和指導！ 

 

環顧國內醫界大環境和醫療⽣態的丕變，軍隊和軍醫已漸次裁減，軍醫的受重視程度也有起

伏；而⺠間醫學院和醫院正日益興旺壯大而形成新的體系或集團，並具新盟主之姿，不可諱⾔已

見叢林法則再現和明顯排他性的趨勢。另同為公立醫學院的台大和成大的境域和資源就比我們豐

富太多了。國醫體系如何繼續保有競爭⼒、擁有不可取代的價值和地位是個有關永續經營的嚴肅

課題；這包括如何⽀持及協助學校在各方面變得更好，如何使軍中醫療體系更健全更優質，如何

讓校友們在醫界各領域和層級有更好的發展和更多的機會等等。 



雖然危機就是轉機，但全面的思考，釐訂策略、行動方案和目標等等大計，正是對所有國防

人和國防校友們嚴峻的考驗；在醫界大環境之包容、合作和良性競爭的新秩序未建立前，我們必

須先求存活下來！這⻑遠艱巨的重大任務校友會不是主⾓，也不能指揮，但會充滿信⼼地盡所能

扮演好協助和凝聚力量的⾓色和功能。 

 

第⼗屆校友會正組成新團隊，會傳承上任蔡會⻑有成的優良績效，要以無比的服務熱忱和創

新思維為校友服務，也期盼能為⺟校的⻑久發展目標和願景作出貢獻，⽽諸位校友的熱⼼⽀持和

⿎勵就是我們的資源和動力。相信國防校友們和國防人⼀定有信⼼和智慧力爭上游、解決問題，

並肩與環境奮鬥。親愛的校友們，讓我們就⼀起努力吧！ 


